

La Almodaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número sueldo.
14. trimestre.

Esta edición ha sido confeccionada antes de las 12 de la noche del sábado

Un robo de diamantes

Cuento

(Traducción del francés expresamente para LA ALMODAINA.)

—¿Y no sospechas quien pueda ser el ladrón?, pregunto Truffard.

—No, señor.

—¿Ni una sola sospecha?, repuso el inspector de policía.

—Nada absolutamente nada, contestó M. Glatigny, el propietario del Hotel de la avenida del Bosque de Bolonia donde tenía lugar esta escena.

—Pero, en fin, persistió el inspector, algún individuo podréis darme?

—Nada más que este: el robo ha sido cometido por una persona extraña á la casa.

—¿Ah! ¿Y cómo podréis asegurarlo?

—Porque en la casa no había en la noche del robo ninguna persona susceptible de sospecha. Eramos más que tres; mi mujer, su doncella y yo. Los otros criados criados se hallaban aún en mi propiedad de Chaton, ocupados en los últimos preparativos. Ayer mi mujer y su doncella llegaron de allí en automóvil. Por la tarde comimos en casa de un amigo.

—Y viniendo de Chaton, vuestra esposa llevaba sobre su persona los diamantes que le han sido robados?

—Los llevaba en un maletín, que custodiaba ella misma.

—¿Y donde puso los diamantes á su llegada aquí?

—En el cofre-fort que hice construir expresamente para su tocador desde el robo de un collar de perlas.

—Entonces, ¿sois víctima de un segundo robo?

—Sí, señor.

—¿Podría yo ver ese cofre-fort?

—Ciertamente, respondió Glatigny, conduciendo luego á Truffard al tocador.

—No pudiera haber extraviado los diamantes vuestra esposa durante el trayecto de Chaton á París?, preguntó el inspector.

—No, señor, porque los llevaba aún al entrar en esta casa. Yo mismo le quité el collar y lo puse sobre un estuche. Antes de acostarme, abrí éste para ver si aun contenía la alhaja, y lo encerré después en el cofre-fort. Aquí está estuche tal como lo dejé, pero sin la joya.

Truffard examinó el estuche de plata, y luego la cerradura del cofre-fort.

—¿Quién se apercebó del robo?, preguntó.

—Yo mismo, esta mañana. Mientras mi mujer dormía aún, vine aquí, abrí el estuche, y los diamantes habían desaparecido.

Ya que no existen trazas de haber sido forzada la cerradura, y siendo el sistema de ésta muy complicado, el robo ha de haber sido cometido por alguien al corriente de la combinación del cofre-fort. ¿Cuales son las personas que la conocen?

—Sólo mi mujer, su doncella, y yo, conocemos la palabra para abrirle.

—¿Podrías darme algunos detalles sobre la doncella? ¿Su nombre?...

—Eloisa Ligny. Sobre ella puedo aseguraros que no cabe sospecha alguna.

Truffard volvió á examinar el cofre-fort. Mientras hablaba, quitó de su interior un pesado cajón recubierto de piel y el estuche del collar. Después empezó á examinar las alhajas.

—¿Ah! He aquí un anillo muy ancho para los dedos de una mujer. ¿Es vuestro acaso?

—Veamos. No, conzoco esa joya. Y no es de oro... y las iniciales R. L.

—Sí, sí, prosiguió el inspector, meditando. Quisiera ver á vuestra esposa. Quizá ella podría indicarnos la procedencia de ese anillo. La intrusión femenina es muchas veces extraordinaria.

—Es cierto, y voy á llamarla. Poco después entraba en el tocador el dueño del Hotel acompañado de su esposa.

El inspector se excusó de la molestia que la ocasionaba, debida á la necesidad de sus averiguaciones.

—Señora, he aquí una sortija de caballero que nos intriga. Quizá sea la clave del misterio.

—Este anillo... no es nada, respondió ella bajando los ojos; un simple recuerdo de familia.

—¿Teneis una idea, por vago que sea de quien pueda ser el ladrón? Vamos á ver; yo creo á vuestros criados fieles y honrados y exentos de participación en el hecho. No obstante, entre las gentes que trabajáis de un modo

directo ó indirecto, no encontraris una persona que pudiera darnos alguna indicación.

—No tengo la más ligera indicación.

—¿Puedo hablar con vuestros criados?

—No. Prefiero ignorar siempre quien es el ladrón que hacer pasar á estas buenas gentes por la vergüenza de un interrogatorio.

—A vuestras órdenes, señora. Pero no os ocultaré que tengo la firme convicción de que el robo ha sido cometido por alguna persona á la que tratáis con frecuencia.

Truffard tomó cuidadosamente nota de cuantos detalles había observado. El inspector veía en ese robo algo misterioso, pasional, un drama de familia. Y no tenía otro indicio que la sortija con las dos iniciales R. L.

El policía hablaba de este asunto con el brigadier Brulot, que se había ocupado de los asesinatos de la calle de Ordener y de la banda Bonnot-Garnier, de sinistria memoria.

—¿Id á ver al jefe, dijo Brulot. En los papeles encontrados en el curso de aquellas perquisiciones, bien podría ser que hallarías alguna indicación.

Truffard comprendió que Brulot tenía una pista.

El jefe recibió á sus subordinados, y después de oírles dijo:

—Puede que, en efecto, posea yo una carta que podría interesaros. Es de una señora, indudablemente. Esta carta fué hallada sobre un hombre asesinado por una mujer en la calle Lathuile. Era esta mujer que vendía las joyas que se procuraba el hombre que asesinó.

—¿Demonio! Jefe, ¿podemos...?

—Seguid la pista, de acuerdo con Brulot.

—Entendidos.

En dos días, los dos policías vieron coronados sus esfuerzos por un éxito completo. En el Monte de Piedad encontraron empuñada la valiosa joya, lo mismo que fué hallada la paleta de empuño.

El individuo asesinado se llamaba Pedro Roussel. Era un amigo de cierto René Lamarche, muerto hacía dos años y que era el padre de la señora de Glatigny.

René Lamarche falsificó unos documentos y fué condenado á veintidós años de trabajos forzados. Su familia se estableció en París, y, olvidado el escándalo, su mujer y su hija lo hicieron pasar por muerto.

Pedro Roussel, como lo testimoniaba la carta que se le encontró al ser asesinado y la correspondencia hallada en su domicilio, había obligado á la señora de Glatigny á entregarle importantes sumas, so pena de revelar á su marido el deshonor de su padre.

Loca de horror, y no pudiendo disponer la infortunada de las sumas que le pedía Roussel, le había entregado muchas de sus alhajas, y entre ellas el collar de perlas y luego el de diamantes.

En presencia de esta trágica historia, Truffard supo ocultar y disfrazar habilmente la verdad á los ojos Glatigny, entregándole la paleta de empuño de la joya robada.

—Ya no teneis que temer, le dijo, pues Pedro Roussel, que era el ladrón, había entregado á la justicia uno de los miembros de la banda de Bonnot, y ha pagado con la vida su traición á los suyos, ya que el mismo pertenecía á esta banda.

Y así, la verdad terrible, el deshonore del padre de su esposa, quedó oculto para siempre á los ojos de Glatigny.

EDMOND DE GAS.

ANTINOMIAS ESPAÑOLAS

PROGRESO Y PESIMISMO

La Sociedad bancaria Arnáiz-Garri acaba de repartir uno de estos folletos, que, como recuerdo ó salutación de año nuevo, suelen editar ahora las Compañías similares. En la cubierta de dicho folleto no figura ningún título pomposo. Todo se reduce al nombre de dicha entidad y su domicilio, como si se tratara de un simple prospecto. El lector desprevénido que lo encuentre sobre la mesa de la redacción ó en una sala de espera, entre las revistas y opúsculos de la semana, es muy fácil que pase, displicentemente, á otra cosa.

Pero si es un poco dado á curiosarse y vuelve algunas hojas que contienen anuncios ó indicación de operaciones, escudada entre esa parte de mera conveniencia editorial encontrará una página donde se lee: «La riqueza española durante un decenio.» Y en la página siguiente, á manera de prólogo, estas breves líneas: «Es nuestro objeto, al resumir los datos que se refieren á la riqueza nacional, poner de manifiesto su incesante progreso en los diez últimos años y afirmar la esperanza en el porvenir de nuestra industria, de nuestro comercio y, en suma, de los valores que los representan.»

Desde este punto, y siguiendo adelante, el folleto pierde su significación fútil ó de reclamo y adquiere un pro-

deroso relieve. El lector encuentra allí un estudio de palpitante interés nacional, objetivo, desinteresado, ajeno á toda propaganda, claramente escrito y desahogado. Una serie de cuadros gráficos, trazados con inteligencia, ilustran el texto y lo hacen visible á todo el mundo. La curiosidad del lector displicente queda atraída, y ya no suelta el opúsculo sin haberlo leído hasta la última página de un tirón. De ese escrutinio de la riqueza española resultará establecido á su punto y lugar el concepto de la fecundidad de España, y no poco atenuado «aquel depresivo pesimismo en cuanto á la aptitud de la raza para las mayores perfecciones de la civilización.» También se echa de ver, por lo que concierne al espresado decenio, un colosal desarrollo parecido, á veces superior, al de las restantes naciones europeas.

Entrando en el estudio de los factores de la riqueza española, trata, en primer lugar, del suelo. En dicho estudio se afirma que el suelo es un factor de suma importancia y que la producción vinícola ha sufrido interrupción en sus aumentos. El cultivo de cereales ocupa actualmente, en cifras redondas, una extensión de 7.049.000 hectáreas. Diez años antes no alcanzaba los cinco millones. Al trigo están ya dedicadas unas 4.260.000 hectáreas. Aun en años de mala cosecha la producción cubre ya nuestro consumo y se vislumbra el momento de un sobranante para la exportación. Cada día entran nuevas zonas en cultivo. En Cataluña, 12.000 hectáreas que riegan los nuevos canales del Ebro entrarán pronto en actividad. Una sola obra hidráulica de cuya decuada conexión se trata ahora, puede hacer productivas, en tierra aragonesa, unas 30.000 hectáreas. Andalucía va con más lentitud; el Levante puede decirse que ha alcanzado su máximo desarrollo, y queda todo el margen de las regiones centrales para la futura conquista. El extraordinario aumento en la importación de nitratos y de máquinas agrícolas son un índice muy elocuente de la beneficiosa transformación. Solamente el uso de los primeros, de los años anteriores, ha pasado de 207.000 toneladas en 1903 á 570.000 en 1911.

Encuanto al subsuelo ó riqueza mineral no son datos satisfactorios los datos, dentro de lo mucho que puede hacerse toda vía. La agricultura y la minería juntas forman las tres cuartas partes de la fortuna nacional, importando unos 1.300 millones por año. En la exportación, los minerales figuran como el 25 por 100 del total. La producción minera sigue una curva ascendente hasta 1907 (10 millones de toneladas de hierro y 3.200.000 de cobre). Indica el estudio la anomalía de que con tal extracción de hierro sólo se elaboran en España medio millón de toneladas de lingote, indicando la urgencia de nacionalizar la industria metalúrgica.

En las industrias manufactureras se registra también notorio incremento, de que no escapa, á pesar de lo dicho, la serigrafía. Esta y las construcciones metálicas, la hilatura, la industria azucarera y la de cementos son los más importantes sumandos de la actividad industrial. La gran producción de cementos y el consumo que supone implica también un gran impulso de la propiedad urbana, obras públicas, puertos, canales, alcantarillado, etc. La cifra de vagones de ferrocarril construidos en España, que fué de 666 unidades en 1905, ha pasado á 2.000 en 1912, corroborando el desarrollo del tráfico. El aumento de consumo de algodón por nuestras fábricas corresponde á un aumento de husos en actividad; de 1.700.000 han pasado á 2.200.000.

Lo mismo se observa en cuanto á los ferrocarriles, en su doble aspecto de producción y de extensión de líneas. Claro es que distamos mucho del desiderátum en cuanto á extensión: nuestros 15.000 kilómetros son exiguos dada la superficie. Francia y Alemania, con superficies parecidas, alcanzan tres ó cuatro veces más. A acortar esta distancia contribuyen y contribuirán mucho los ferrocarriles secundarios y complementarios en construcción y en proyecto. Los rendimientos han aumentado considerablemente, cosa de un 25 por 100 en el decenio, llegando á representar 92,50 pesetas por día y kilómetro. Cuatro siglos, exceden esta cifra; pero figuramos al nivel de Francia y sobrepajamos en cuanto á ella á Italia, Bélgica y Suiza.

La navegación alcanza también cifras favorables. El promedio anual de toneladas transportado por buques españoles durante el decenio ha sido de 12.600.000. Supone un aumento del 70 por 100, aun sobre la época en que poseíamos las Antillas. Hay que observar también, como buen indicio, que la mayor parte de ese tonelaje corresponde á la exportación. Es decir, que nuestro movimiento marítimo va siguiendo principalmente el movimiento expansivo de las diversas producciones españolas. En los dos últimos decenios se ha registrado un aumento del 77 por 100 de tonelaje transportado bajo pabellón nacional; el transporte bajo pabellón extranjero no ha aumentado, en cambio, más que en un 15 por 100. También la exportación en sí misma crece en proporciones considerables, observándose en el gráfico esa curva ascendente y el momento en que cruza y supera la de la importación en 1911.

Al tratar de la riqueza creada estudio dicho folleto los presupuestos de la nación, el movimiento bancario y el ahorro, haciendo resaltar en cuanto á los primeros la creciente potencia tributaria del país mediante las cifras de las liquidaciones respectivas; en cuanto al segundo, el aumento progresivo de capital, de reservas y de saldo de cuentas corrientes, y en cuanto al último, un progreso más halagüeño todavía: los saldos de Cajas de Ahorro representaban en 1900 la suma de 189 millones de pesetas; en 1911 importan 448 millones. El aumento ha sido por consiguiente, del 137 por 108 en diez

años. El número de imponentes pasa en el mismo período de 250.000 á 650.000, con el aumento del 158 por 100, implicando este dato, y lo que promete por su impulso ascendente, la difusión del bienestar á un círculo más vasto de individuos y familias.

Tales son las notas y puntos de vista más salientes del estudio á que me refiero. El panorama cuya contemplación nos ofrece esta Almodaina es desalentador. (Quiere decir que hemos alcanzado la meta de nuestras aspiraciones y necesidades? No, ciertamente. Estamos, por desgracia, muy lejos todavía de lo ideal y aun de lo asequible. La sorpresa del cuadro es otra: que España, en el aspecto económico, progresa de veras y con notoria rapidez, y que este progreso no sabemos cómo conciliarlo con el absoluto y deprimente pesimismo que las propagandas revolucionarias inculcan en la multitud. Tal vez otro día procuremos examinar lo que tiene de real y lo que tiene de artificial ó puramente subjetivo ese estado de espíritu creado en la nación.

Miguel S. OLIVER.

De A. B. C.

PALMA

Citación

El juez de instrucción del distrito de Inca, cita llama y emplaza á Antonio Marcé Cirer y Catalina Ramis Mir para que se presente en dicho juzgado á declarar en la causa que se le sigue por falsificación de documento privado.

Subasta

El día 14 del actual se celebrará en la planta baja de la Delegación de Hacienda la subasta para la venta de un carro, una caballería y las guarniciones de esta, apreadas con tabaco de contrabando.

La subasta se verificará en un solo lote, bajo el tipo de 429 pesetas.

Robo en Penafix

La guardia civil del puesto de Penafix da cuenta de haber detenido á una mujer presunta autora de haber sustraído 150 pesetas en distintas ocasiones de la casa de don Antonio Ramón Fiol.

Arbolado

Por la brigada del Ayuntamiento se ha procedido, conforme ya indicamos en su día, á la plantación de árboles en la calle de Palacio, presentando dicha calle bonito aspecto.

Motor

En la Secretaría del Ayuntamiento se halla expuesto al público á efectos de reclamación el expediente instruido por motivo de la solicitud presentada por don Juan Villalonga para instalar un motor eléctrico en su casa de la calle de Montesión.

Apodrecidos

En la explanada de Santa Catalina al regresar ayer tarde de una expedición, uno de los Escuderos de Palma con sus profesores á la cabeza, fué agredida á pedradas por una bandada de muchachos.

Damos traslado al Sr. Alcalde, de cuya autoridad esperamos remedio.

Vacunación

La Junta de Gobierno de la sociedad «Asistencia Palmense» ha acordado en vista del incremento que ha tomado la epidemia variolosa, que los médicos de la misma vacunen gratuitamente á los socios que así lo deseen.

Para dicho acto se ha señalado los días 19 al 22 del corriente á las siete de la tarde en el local social, advirtiéndose que habrá un reservado para señoras.

Regreso del señor Gobernador

Las elecciones provinciales.—Deseos de armonía.—El bajo de Santa Eulalia.—La Escuela Graduada.

La Normal de Maestros

Procedente de Madrid donde marchó hace unos 15 días regresó ayer á esta ciudad el Gobernador civil de esta provincia don Mariano de la Vega Inclán.

La llegada de la referida autoridad era esperada con interés para determinar de una manera definitiva la conducta á seguir en las próximas elecciones provinciales.

Pasaron al Muelle á recibirle el Gobernador civil interino de la provincia don Luis Pascual, el diputado provincial don José Felín y algunos otros amigos políticos.

Una vez en el Gobierno civil el señor Pascual hizo entrega al señor de la Vega de Inclán del mando de la provincia.

Durante toda la mañana visitaron al señor Gobernador diferentes autoridades y buen número de amigos particulares y políticos.

Ayer por la mañana tuvimos ocasión de visitar á la referida autoridad para interrogarle acerca de las instrucciones recibidas de su Gobierno.

El señor de la Vega de Inclán nos manifestó que si bien conocía por los telegramas publicados por la prensa madrileña, las corrientes políticas de Mallorca, no podía creer que los ánimos estuviesen tan levantados.

Cierto que celebré diferentes entrevistas con el Presidente del Gobierno y con el ministro de la Gobernación ocupándonos en ellas aun que el menos tiempo de la cuestión política.

El Gobierno, nos añadió, quiere que impere la legalidad electoral, deso que yo he de procurar, que se cumpla su ley ó no á la lucha.

No he tenido tiempo todavía de hablar con detención con el jefe de los liberales don Bernardo Amer y por lo tanto nada puedo decir, pues precisa primero que me entere.

Yo procuraré que reine la armonía

entre liberales y conservadores cumpliendo también con ello con los deseos del Gobierno pero si ello no es posible se irá á la lucha en la que como ya he dicho procuraré que impere la legalidad, nada de opresiones ni amenazas.

Contestando á otras preguntas nos manifestó que después de entrevistarse con el jefe del partido liberal señor Amer y conocer los deseos del Comité, procurará hacerlo con el jefe del partido conservador don Manuel Guasp para ver de que ambos partidos lleguen á una inteligencia así de que por las noticias que tengo existe cierta exasperación entre unos y otros.

En resumen procuraré armonizar ambas tendencias para ver de llegar á una inteligencia; de no ser posible se irá á la lucha.

Nos añadió el Gobernador que había celebrado una entrevista con el diputado por Mallorca don Alejandro Roselló en la que á más de ocuparse de la cuestión política, le había enterado el señor Roselló de sus gestiones en pro de diferentes asuntos de esta isla.

El señor Roselló, nos dijo, ha conseguido que el Gobierno conceda una subvención que excederá de 60.000 pesetas para la Escuela Graduada, la que se abonará en 5 ó 6 años.

No se ha publicado aun el decreto porque se está pensando en la forma de la distribución.

También ha logrado que el Gobierno haya aprobado el proyecto para la balización del bajo de Santa Eulalia, trabajando para que acuerde la adquisición de los aparatos luminosos para el faro de Tag-Mago.

Procurará el señor Roselló buscar una solución al asunto de la Escuela Normal á fin de que Mallorca no se quede sin dicho centro de enseñanza.

De Ibiza

El Bergantín goleta Pedro Matute ha embarcado esta mañana una máquina locomóvil de los empresarios de las Obras de nuestro puerto, cuya máquina será trasladada á Almería para desde este último puerto llevarla á Adra.

En el vapor «Lulio» que procede del puerto de la Ciudad Condal está anclado en el día de esta isla, llegó el distinguido presidente de la «Colonia Iibencina de Barcelona», don Salvador Queglías Ramón.

Temporal

Ayer en el momento de emprender el viaje para Barcelona, el vapor «Belver», suspendió su salida, debido á haber recibido la «Isleña» un telegrama procedente de su sucursal en la ciudad Condal, en el cual se comunicaba que el vapor «Miramar», había suspendido su salida para Palma, á causa del temporal rudo que reinaba en aquellas aguas.

El «Belver» saldrá esta tarde.

Del ejército

Ascensos de Sanidad Militar.—Han sido ascendidos á médicos (primero) los segundos don Antonio Mallón Vicario y don Carlos Pérez Serra.

Las obras del puerto

Comisión á Madrid

La Junta de obras del puerto celebró anteaer una reunión para designar los vocales que deben pasar á Madrid para solventar los asuntos pendientes referentes á dichas obras.

Fueron designados para pasar á la Corte los vocales don José Esteva, don Francisco Casanovas, don Pedro Garau y don Juan Ordoñez.

Esta noche en el rápido embarcarán los señores Casanovas y Esteva y dentro de varios días lo efectuarán el señor Ordoñez y el Ingeniero de la Junta don Pedro Garau.

Sorteo de mozos

Esta mañana á las siete empezará en la tribuna del Ayuntamiento el sorteo de los mozos del reemplazo del corriente año.

Entrarán en sorteo 582 mozos, de los cuales los siete primeros números han sido señalados por otros tantos mozos que habiendo cumplido la edad reglamentaria no habían acudido á hacer la debida manifestación para ser incluidos en el sorteo correspondiente.

Teatros

Principal

Esta tarde se pondrá en escena La Escuela de las Princesas después de haber sido objeto de nuevos ensayos.

Por la noche se celebrará la primera representación de la comedia en cinco actos «Dora», con cuya obra celebró su beneficio en Eldorado de Barcelona, Teresa Molgosa.

Se estrenarán cinco decoraciones.

Baleares

Les Harturs siguen cosechando aplausos, muy nutridos se los proporcionó la representación de El Sultan de Marruecos.

La Angel ha logrado adueñarse del público que frecuenta aquel teatro, escuchando muchos aplausos.

De Andraitx

Después de larga y penosa enfermedad sufrida con mucha y cristiana resignación, en la madrugada del día 5 del corriente dejó de existir á la temprana edad de 15 años, la simpática y bondadosa joven Margarita Moragues y Enseñat.

Dotada la malograda niña de un carácter ingenioso y afable, ha sido su

muerte muy sentida por todo el pueblo en general y particularmente por sus numerosas amigas y compañeras.

—El R. P. Fidel de S. Acisclo, Capuchino, es el encargado de la predicación cuaresmal en nuestra parroquia.

El primer día, después de efusiva salutación al pueblo y de ahincada aplicación de constante asistencia al templo para escuchar provechosamente la palabra divina, trató de la necesidad que tenemos todos de prepararnos á tiempo para la muerte, cierta en cuanto al hecho, incierta respecto á la circunstancia de momento.

En los sermones de los días sucesivos ha ido discutiendo sobre la existencia del alma humana y el cumplimiento de sus destinos en la otra vida; la necesidad de una ley que regule nuestras acciones; existencia de la Ley Divina y precisión de obedecerla; sanción de la misma; dogma del infierno.

De Sociedad

En el rápido llegaron ayer de Barcelona el ingeniero don Alfonso de Chopitea y el director regional de la Mutual Franco-Española don Cristóbal R. Layrón, quien viene á pasar corta temporada en esta isla.

Por telegrama recibido ayer de Madrid sabemos, y de ello nos alegramos mucho, que se encuentra mejor, de su enfermedad, el estudianto joven don José Francisco Riera, hijo de nuestro querido amigo el médico don Bernardo.

En la mañana de ayer se celebraron suntuosos funerales en la parroquia iglesia de Santa Eulalia en sufragio del alma del conocido industrial, nuestro distinguido amigo don José Rubert y Catalá.

A la conducción del cadáver á su última morada, como á los divinos oficios, asistió numeroso y distinguido concurso, procediendo al féretro la Comunidad de dicha parroquia con Cruz alzada y asistidas de la Misericordia y del Temple.

Fueron dichos actos una verdadera manifestación de duelo, poniéndose de relieve las muchas simpatías que en vida se conquistó el señor Rubert por su trato afable y caballeroso.

Reiteramos á su apreciable familia nuestro sentido pésame.

De Argel, en el vapor «Belver», llegaron ayer don Jaime Esteva, don José Pons, don Antonio Adrover, don Gabriel Cardá, don Mateo Oliver y don Martín Bosch.

Ayer llegaron de Barcelona, en el vapor «Rey Jaime I», don Salvador Abril, don Juan Coma, don Isidro Pons, don Luis Rubert, don Ricardo Perich y señora, don Juan Roselló, don José Puister, don Juan Rueli, don Jaime de Oleza, don Enrique Vilar, don Francisco Alberici, don Luis Casalavega y don Luis Salmerón y señora.

También llegaron en dicho buque la Rda. Sor María Jesús Portillo y el Vicer general M. I. señor don Antonio M. Alover.

A las dos y media de la tarde de ayer fué conducido á la Estación de Palma el cadáver de doña Isabel Bennasar y March de Comas para ser trasladado en tren especial á la villa de La Puebla donde recibirá cristiana sepultura.

Procedían el féretro asistidos de la Misericordia y la Comunidad de San Nicolás con Cruz alzada y numeroso y distinguido concurso demostración de las muchas relaciones de la distinguida familia de la finada.

Reiteramos á la familia nuestra más sentido pésame.

Ha fallecido en esta ciudad el joven don Guillermo Malberti y Rigo, siendo su muerte muy sentida por cuantos en vida pudieron apreciar las cualidades que adornaban al finado.

Baja al sepulcro joven todavía y cuando tanto de él se esperaba por su reconocida laboriosidad.

A su atribulada familia enviamos nuestro pésame mientras hacemos votos para que el Altísimo acójala en su seno el alma del finado.

Ayer por la mañana falleció en esta ciudad el antiguo empleado del Archivo Municipal don Miguel Roca Nadal.

Su muerte ha sido sentida por cuantos tuvieron ocasión de tratarle.

Reciba su familia la expresión de nuestro pésame.

Para el ingreso en Correos

Se ha dispuesto por Real orden que se consideren como falta de aptitud física para el ingreso en Correos:

Primera. Las lesiones y enfermedades congénitas ó adquiridas de la cabeza que perturben el funcionamiento del encéfalo.

Segunda. Idem id. de las cavidades torácicas ó abdominales, que impidan ó dificulten el funcionamiento de los órganos contenidos en las mismas.

MAGNÉSIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.—Constituido de magnesia purísima, clasinada, pesada es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.—Útilísima en la estitigie habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.
DEPÓSITO GENERAL PARA LAS BALEARES: CENTRO FARMACÉUTICO, PALMA.—DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

Notas municipales

Durante la semana próxima estará encargado del servicio de Fomento y Beneficencia don José J. Rey; del de Alumbrado, don Jerónimo Lull; del de Gobierno y Policía don José Sabater; del de Obras don Guillermo Dezcarral y del de Ensanche don Manuel Salas.

Los asuntos puestas a la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrarse mañana el Ayuntamiento son entre otros los siguientes:

Asuntos sobre la mesa: un dictamen de la Comisión de obras de urbanización de la Plaza de Quadrado; otro sobre el arreglo del pavimento del paseo del Borne.

Otro sobre Hacienda sobre reducción del premio de cobranza del impuesto de cédulas personales.

Otro de la Comisión de Policía referente a la venta de productos almenticios en la Plaza mayor y voto particular sobre el mismo asunto.

Comisión de Obras: nueve dictámenes proponiendo se autorice igual número de carácter particular.

Otro sobre la devolución de la fianza al contratista de empedrados.

Otro ídem sobre la construcción de la acera del camino de Sardana.

Otro la construcción del tramo de la alcantarilla de la calle de la Cordeleira.

Otro ídem de la calle de Ca-balleria.

Una relación sobre pequeñas reparaciones en la vía pública.

Comisión de Fomento: dictamen accediendo sea al padrón de vecinos a don Felix Gracia.

Otro ídem a don Bartolomé Jofre y su esposa.

Cuatro dictámenes sobre instalación de motores.

Comisión de Hacienda: Balance sobre la situación en 1.º de Enero de 1913.

Cuentas generales de 1913.

Otro sobre distribución de fondos.

Otro sobre gratificación a la Ayudante de la Maestra de Corte.

Otro sobre crédito para alcantarillas en Santa Catalina.

Padrón del arbitrio sobre ocupación del suelo con arquetas y canerías.

Gobierno y Policía: Dictamen proponiendo varios trasposas a los barrios afectos a la limpieza.

Otro ídem proponiendo la devolución de la fianza al contratista de la Cereria del año 1912.

Dictamen de la Comisión de Ensanche proponiendo la devolución de la fianza al contratista de la apertura del buque al baluarte Moranta.

Otro ídem concediendo permiso a don Andrés Jaume para construir almacenes en el paseo de Sagrera.

Distribución de fondos del Ensanche.

Para el lunes próximo está convocada la Comisión especial de la Escuela Graduada para tratar de la cuestión de utensilios y mobiliario de la misma.

También está convocada para el lunes a las cinco de la tarde la Comisión especial de Aguas para tratar de la explotación de las aguas de la Fuente de la villa.

Los albañiles

Declaración de la huelga general. Anteauch se reunieron los obreros pertenecientes al Centro de Albañiles, en cuya reunión la Comisión respectiva dió cuenta de sus trabajos relativos a los huelguistas del patrono don Miguel Olivé.

Por unanimidad acordaron declararse en huelga general a partir del día de lunes próximo por solidaridad con los compañeros que trabajan con dichos patronos.

Así lo comunicaron ayer en un oficio dirigido al señor Alcalde como Presidente de la Junta Local de Reformas sociales.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer:

Entradas. Los vapores Rey Jaime I y Bellver, procedentes de Barcelona y Argel, respectivamente, con la correspondencia, pasaje y carga.

De Valencia, el bergantín goleta Lareño, con efectos y de Felanitx, el laud Internacional, con lastre.

Quedaron despachados: Los vapores Bellver, Rey Jaime II, Rey Jaime I y Ciudad de Palma, para Barcelona, Marsella, Barcelona y Cabrera, respectivamente.

Para Gandia, el pailebot Nuevo Coronado, con efectos.

CULTOS

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en Sta. Teresa en honor del Purísimo Corazón de María. Exposición a las seis; a las ocho y media misa de los siete domingos en honra del Patriarca S. José; a las diez Misas con sermón por el Rdo. don Andrés Servera, Vrio. de San Nicolás; anochecer Rosario, meditación, estación, Te-Deum y solemne reserva de SDM.

Otras funciones

En Montesión, a las siete y media, misa de Comunión general para los Seglares Católicos, Socios del Patronato y alumnos de las Escuelas, por la tarde a las seis, exposición, Rosario, ejercicio de San José y sermón por el Rdo. P. Director, Guillermo Vives, S. J.

En el Socorro, el anochecer, el sermón cuaresmal que corre a cargo del Rdo. P. Leoncio Zafiro, O. S. A.

En las Reparadoras, Ejercicios Es-

pirituales para jóvenes obreras y sirvientas, dirigidos por el Rdo. P. Guillermo Vives, S. J. Empezarán a las cuatro y media de la tarde y terminarán el domingo 23. Todos los días a las seis misa y plática; y por la tarde a las seis y cuarto, Rosario, meditación y plática.

El domingo día 16 tendrá lugar en la iglesia de los Padres Capuchinos la función mensual de la Orden Tercera.

Por la mañana a las siete y media habrá comunión general y a continuación los siete domingos de San José con plática preparatoria.

Por la tarde, a las seis, la conferencia que prescribe la regla y después Rosario y Viacrucis.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora del Carmen en las Teresas.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Empezarán en San Jaime en honor de Nuestra Sra. del Sagrado Corazón de Jesús: Exposición y Matinal a las seis; a las nueve y media Horas y Misa Mayor; por la tarde a las cinco y media los actos de coro, Rosario, meditación, estación, y reserva de SDM.

Otras funciones

En el Socorro, durante la misa las siete, empezará el ejercicio de los siete lunes consagrados a la Bta. Catalina Tomás, en memoria de su preciosa muerte que fué en el día de lunes santo.

En Sta. Magdalena, a las once, con misa, se practicará igual ejercicio.

En Montesión, Ejercicios Espirituales para la Congregación de Madres Cristianas, a los que se invita a todas las señoras casadas y Viudas. Los actos comunes a todos los días son: A las diez y cuarto, lectura, misa y confesión; por la tarde a las seis, lectura, meditación, Rosario y conferencia. Dirigirá los ejercicios el Rdo. P. Antonio Villadevall, S. J.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Sra. de los Desamparados en el Socorro.

Santos

Hoy.—San Julián y santa Juliana Virgen.

Mañana.—San Julián de Capadocia mártir.

Sociedades y Corporaciones

Ayuntamiento de Palma

Se recuerda a los Señores propietarios de terrenos de la zona de Ensanche, que el nuevo plazo de presentación de proposiciones de venta de diez solares de 350 metros cuadrados de extensión, termina el día 19 de los corrientes, según anuncio publicado en el «Boletín Oficial», número 7.191.

Las proposiciones de venta se presentarán en la Secretaría de este Excmo. Ayuntamiento, hasta la una de la tarde de dicho día.—El Alcalde, Antonio Fou.—Por A. de A.: El Secretario accidental, Antonio Pujol.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares

Asociación de Beneficencia

De conformidad con lo dispuesto en el artículo 17 de la E. T. para que se regule esta Asociación, se convocó a la reunión ordinaria de la Junta General presidida por el Sr. D. Juan de la Cruz, el día 10 de los corrientes, en el domicilio de la Asociación, Luto, 2.

Los señores subvencionistas que deseen concurrir a la reunión podrán recoger las correspondientes papeletas de asistencia en las Oficinas del Establecimiento, todos los días laborables durante las horas de despacho.

Palma 14 de Febrero de 1913.—El Vocal de turno Miguel Resolero Alemany.

Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca

No habiéndose reunido el número de acciones que previene el artículo 25 de los Estatutos para la Junta General que debía tener lugar el día 17 de estos, se convocó nuevamente a los Señores Accionistas para la que se verificará el día 25 del mismo, a las tres de la tarde, en la estación de Palma; en la inteligencia que tendrá efecto la Junta y serán válidos sus acuerdos desde el día 17 de los corrientes, en conformidad con lo dispuesto en el artículo 25.

Las papeletas de asistencia continuarán facilitándose por la Secretaría todos los días no festivos, de diez a diez y media de la mañana, hasta el día 17 de estos, se convocó para la Junta, durante cuyo período deberán los señores Accionistas que tengan que representar a otros entregar las cartas que acrediten su representación.

Los resguardos expedidos a los Señores Accionistas que han depositado acciones para la sesión convocada para el día 17 del actual servirán de papeleta de asistencia para la que se convoca por medio de este anuncio, igualmente que las cartas de representación presentadas si no se retiraron por los interesados.

Palma 15 de Febrero de 1913.—El Presidente Juan Marqués.—P. A. de la J. A.—Jaime Saneho, Secretario.

Sociedad de Alumbrado por Gas

Queda abierto el plazo del dividendo acordado por la Junta General celebrada el día 17 de los corrientes, para los accionistas que han depositado acciones, a partir del día 17 hasta el día 28, desde la noche a las tres y después de esta fecha solamente los viernes.

Los señores accionistas que no hayan cobrado en nombre propio, deberán entregar la debida autorización.

Palma 15 de Febrero de 1913.—El Director, Luis Pascual.

Exibir a la Inglatina Gif. Estomago

VENTA DEL VAPOR

‘Mallorca’

La ISLEÑA MARITIMA admite proposiciones para la venta del citado buque en el sitio y estado en que se encuentra embarrancado sobre La Llosa, en la costa Sur de Ibiza.

Las ofertas pueden dirigirlas o hacerlas personalmente en las Oficinas de dicha sociedad, calle de Palheiro, 26, bajos.



Doña Isabel Bennassar y March
DE COMAS
FALLECIO EN EL DIA DE AYER
HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENEDICION APOSTOLICA
E. P. D.

Su esposo, hermano, madre política, hermanos políticos, tía, tías políticas, prima, primos políticos y demás parientes, ruegan a sus amigos la tengan presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana lunes 17 del corriente, a las diez y media de la mañana, en la Iglesia Parroquial de la villa de La Puebla.

No se invita particularmente.

El Excmo. Sr. Ilmo. Señor Obispo de esta Diócesis ha tenido a bien conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunion o parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

VINO GIMBERNAT. Lodo-tónico, Fortificante y Regenerador. Cura el escrofulismo, tumores fércos, hipertensión, carnes fércas, debilidades nativas o adquiridas, enfermedades del aparato respiratorio, reumatismo. De venta Centro Farmacéutico, J. Valenzuela, Vda. de J. Juan. Depósito al por mayor en Barcelona Pasaje Escudillers, 7, 2.º, 2.º.

TELEGRAMAS

POLITICA

Madrid 14 a las 24

Acuerdo electoral

Los liberales y conservadores de Cádiz han llegado a un acuerdo para las próximas elecciones de diputados provinciales, presentando ocho candidatos cada partido para los 16 puestos que han de cubrir.

Programa mínimo republicano

Dice un diario que el programa mínimo de los republicanos es el mismo que se dió a conocer cuando se realizó el bloque de las izquierdas; que es el siguiente: Sinceridad electoral, independencia del poder judicial, libertad de cultos, escuela neutra, extinción de las Ordenes religiosas, secularización del matrimonio, abolición de la ley de jurisdicciones y reforma del código militar, supremacía del poder civil, redención de foros, reformas agrarias, supresión total de los consumos, autonomía municipal y con respecto al problema de Africa se tengan presente las opiniones expuestas en las Cámaras por los jefes de las minorías republicanas.

Madrid 15 a las 16 30

Adhesiones a Romanones

Una comisión de liberales de Barcelona ha entregado al conde de Romanones un artístico pergamino firmado por los presidentes de 16 comités liberales de Barcelona adhiriéndose a la política del Conde.

González Besada en Palacio-Gobiernos eternos

El ex-ministro de Hacienda con servador cumplimentó a S. M. el Rey permaneciendo en la Cámara regia largo rato.

Al salir de Palacio nos dijo a los periodistas que cambió impresiones con el Monarca sobre asuntos de política general.

—¿Puede V. concretarnos algo, le preguntamos: «Siento no poder decirles más.»

Un periodista le dijo que no se vislumbraba la proximidad de un cambio de Gobierno.

A lo que contestó el señor Besada: «Quien piensa en eso cuando los Gobiernos ahora son eternos? o al menos así nos lo figuran las oposiciones», añadiendo, que hacia un año que no veía al Rey.

Y por último manifestó que por haberse hecho tarde no pudo saludar a la Reina doña Cristina.

MANIFESTACIONES DE ROMANONES

Madrid 15 a las 16 30

En el Consejo de Estado—No hay discrepancias—Nombramientos

—Combinaciones de altos cargos y diplomática

El conde de Romanones nos dijo a los periodistas que despues de haber despachado con el Rey se dirigió al Consejo de Estado para presenciar la posesión del cargo de consejero de don Alejandro Groizard y del señor Benjamín del partido liberal.

Hemos pronunciado sentidos discursos y el señor Groizard ha quedado muy satisfecho.

Despues, añadió, me dirigí al ministerio de Estado para conferenciar con el señor Navarro-reverter y no hay nada de discrepancias entre él y yo.

Siento decirles esto porque parece que es ello motivo de censura al Gobierno, pero lo cierto es que no hay nada felizmente.

Disfrutamos de paz moral y material como nunca y nos encontramos en un caso de verdadera eufonia política.

Afortunadamente nadie se queja y ese es el síntoma de que disfrutamos de salud completa.

Yo lo que siento es que el estado de salud completo es poco duradero, pero alegrémonos mientras no enfermemos.

Dijo además que hoy se firmarian los decretos nombrando director y subdirector del Conservatorio de Música y Declamación a favor de los señores Bretón y Benavente.

La combinación de altos cargos la firmará el Rey el próximo lunes.

La combinación diplomática será muy reducida.

Desde luego aseguro que antes del periodo electoral no entrará en la combinación ninguna de las Embajadas, pues ésta se hará despues de las elecciones.

COTIZACIONES

Madrid 15 a las 16

Interior contado 84.00
Interior fin de mes 84.00
Amortizable 5 p p 03.00
Amortizable nuevo 09.00
Banco de España 449.00
Compañía Tabacalera 09.00
Francos 7.45
Libras 27.14
Exterior 92.85

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 14 a las 24

Funerales por Moret

Dicen de Cádiz que el próximo miércoles se celebrarán en la Catedral solemnes funerales en sufragio del alma del señor Moret.

Han sido invitadas todas las autoridades, senadores y diputados de la provincia, centros y sociedades y los alcaldes de los pueblos de dicha provincia que representó en Cortes el difunto.

Pidiendo mejoras higiénicas

Se ha celebrado una gran manifestación en el pueblo de Almunia (Zaragoza) pidiendo se verifiquen obras para el saneamiento de la población que mejoren las condiciones higiénicas de la población y al propio tiempo proporcionar trabajo a los obreros sin ocupación.

Madrid 15 a las 16 30

La vida artística española

Al salir de Palacio el ministro de Instrucción público dijo que el Rey firmó los nombramientos del ilustre compositor don Tomás Bretón y del insigne autor dramático don Jacinto Benavente para los cargos de comisario y subcomisario del Conservatorio de Música y Declamación.

Añadió que está estudiando un plan de mucha trascendencia para desarrollar la vida artística española.

Alto jefe de policía en Palacio

El señor Mendez Alanis presentó al Rey a los jefes de policía.

El Monarca conversó un ratito con ellos, enterándose de la nueva labor y organización de la policía.

Viaje del príncipe Leopoldo

Mañana marcha a Inglaterra el príncipe Leopoldo.

Alto jefe de policía en Palacio

El señor Mendez Alanis presentó al Rey a los jefes de policía.

El Monarca conversó un ratito con ellos, enterándose de la nueva labor y organización de la policía.

Viaje del príncipe Leopoldo

Mañana marcha a Inglaterra el príncipe Leopoldo.

Ha estado a despedirse de los infantes y de la Embajada de Inglaterra.

Llegada de la archiduquesa María Isabel de Austria

En el sudexpres llegaron la infanta Isabel y la archiduquesa María Isabel de Austria, sobrina de la Reina doña Cristina, acompañada de la archiduquesa dama que fué de la madre de la Reina Cristina.

En la estación la aguardaban los Reyes, los infantes, el Conde de Romanones, el ministro de Estado señor Navarro Reverter, altos palatinos y las autoridades.

Regreso del Comisario del Turismo

Ha regresado hoy de los Estados Unidos el comisario regio del Turismo señor Suarez Inclán.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 15 a las 18

Cambio de nombre

Atenas.—El crucero turco Adalia capturado en Preveza ha sido bendecido según el rito griego y tiene por nombre Nicopolis.

Es un buque viejo de escaso valor militar.

Príncipe enfermo

Viena.—El príncipe heredero archiduque Francisco Fernando ha ido a pasar una temporada en su castillo de Konopischt (Bohemia) por haber recrudecido la afección de pecho que ha 20 años sufre.

La marina italiana

Roma.—El Corriere della Sera dice que el comité de almirantes celebrará una conferencia bajo la presidencia del duque de Genova y con asistencia del los Abruzzos.

Actualmente el comité está reunido en sesión preparatoria.

El principal objeto de discusión será el determinar el tipo de buques para las nuevas construcciones.

Los planos generales están a punto.

Los cañones serán del calibre 381 y en número de 9 a 12. La velocidad ha de superar a la de los buques similares de otros países.

Proceso artístico

Paris.—Ha sido condenado a 100 francos de multa un coleccionista que vendía dibujos con la firma falsificada de Harpignies.

Además, el tribunal ha ordenado la confiscación y distribución de los dibujos.

El proceso se instruyó por denuncia del mismo Harpignies.

Naufragio.—Cinco ahogados
Berlin.—En el naufragio del vapor «Cristania» se han ahogado cinco personas.

Elecciones en Pekín.—Indiferencia
Pekín.—Están terminando las elecciones legislativas.

El pueblo se muestra indiferente reinando completa tranquilidad.

El triunfo se inicia a favor de los avanzados contrarios al gran Shikai.

Despedida de Fallières de los Ministros.—Briand le elogió

Paris.—Este mediodía en el Palacio del Eliseo se ha reunido el Consejo de Ministros bajo la presidencia de M. Fallières.

Este con motivo de tener que cesar en la gestión presidencial de la República se despidió de los ministros a los cuales agradeció su colaboración.

El Presidente del Consejo M. Briand en un sentido discurso elogió la imparcialidad y rectitud que había sustentado M. Fallières durante su gestión presidencial.

Conferencia de Delabarrase con Madero

Nueva York.—El general de las tropas leales Delebarrese se ha entrevistado esta mañana con el Presidente dimisionario de Méjico señor Madero.

Despues dicho general ha ido al Arsenal para entrevistarse con el jefe de los revolucionarios Felix Diaz.

Acompañado del legado de España ha regresado al Palacio Nacional.

Delebarrese abraja la esperanza de llegar a una avenencia con Felix Diaz.

Detenición de un anarquista

Paris.—La policía que por espacio de algunas semanas ha estado buscando al bandido Lacomme, esta madrugada ha detenido al anarquista Fracoville que dió hospedaje a Lacomme.

Se cree que esta detención servirá para detener al individuo de referencia.

Detenición del príncipe Cantacrueno

Paris.—Ha sido detenido el príncipe Cantacrueno a quien se buscaba desde algún tiempo, por el asunto del Crédito Agrícola.

Felix Diaz Presidente del Gobierno—Compañías sublevadas

New York.—Felix Diaz el jefe de los sublevados se ha proclamado presidente del gobierno provisional.

Anoche dos compañías de federales que fueron enviadas contra el Arsenal, sublevaron y mataron a los oficiales.

Los sublevados unieron a Felix Diaz el cual domina gran parte de la ciudad.

Esta madrugada continuaba escuchando los disparos de fusilería.

Choque de vapores

Berlin.—Cerca de Barkum ha chocho a causa de la niebla reinante los vapores «Galatia» y «Kristiania».

Este último se fué a pique a consecuencia del choque.

LA GUERRA EN LOS BALKANES

Barcelona 15 a las 18

A la espectativa

Konstanz.—Los turcos de Galipoli, fortificados en Butalair han renunciado a la ofensión.

Los búlgaros también se mantienen a la espectativa.

Los extranjeros de Andrinópolis irán al barrio Cargarosch

Viena.—Parece haberse llegado a un acuerdo respecto a los extranjeros residentes en Andrinópolis.

Estos, probablemente serán concentrados en el barrio Cargarosch situado en las afueras de la plaza.

Los búlgaros han prometido abstenerse de disparar sobre dicho barrio.

Amenaza confirmada

Konstanz.—Se afirma que Choqui Pachá, Comandante de Andrinópolis, ha reiterado la amenaza de que antes de rendirse pasará a cuchillo a todos los paisanos búlgaros residentes en la plaza.

</